

Vom Dom zu Parma 27). 1 ₁₀ w. Gr. Handbuch der Architektur. II. 4, d.

Beweis ist durch die Jahrzehnte geliefert. Für die Schwäche der italienisch-romanischen Künftler feien in Fig. 77 u. 7827) die Kapitelle aus dem Dom zu Modena beigebracht, die noch zu den besseren gehören. Die Kapitelle von Sant' Ambrogio zu Mailand (Fig. 79 u. 8027), wie diejenigen aus dem Dom zu Parma (Fig. 81 u. 8227) find völlige Tölpeleien, aber äußerst kennzeichnend für die italienischen Erzeugnisse dieser Zeit. Selbst das in Deutschland so beliebte und schön behandelte Adlerkapitell fieht in Mailand wenig erbaulich aus (Fig. 84 27). Beffer gelingt es schon, wenn alle Tiere und Menschen verschwinden und diese Italiener der romanischen Zeit rein ornamental vorgehen. So z. B. fehen die ebenfalls aus Sant' Ambrogio zu Mailand stammenden Kapitelle in Fig. 83 u, 85 bis 8727) fchon viel ernsthafter und monumentaler aus.

Frankreich kennt das Würfelkapitell, wie gesagt, fast gar nicht und lebt von wenig schönen Umbildungen und Nachahmungen des korinthischen Kapitells. Befonders das füdliche Frankreich bevölkert diese Kapitelle ebenfalls mit hässlichen Tier- und Menschendarstellungen, die krankhafte Phantasie bei ganz unzulänglichem Können verraten. Man versteht den Unmut und den Abscheu eines so geklärten und erleuchteten Geistes, wie des heiligen Bernhard von Clairvaux. der gegen diese Scheusslichkeiten um 1140 folgendes schrieb 29): 38. Kapitelle in Frankreich,

²⁹⁾ S. Patris Bernardi Claravallensis Abbatis primi Mellissiui Ecclesiae Doctoris Operum Tomus IV. S. 39. Cöln 1641.